



Women's Major Group
UN Ocean Conference - Position Paper

Read by Vivienne Solis, CoopeSolidar R.L

Como mujeres de todo el mundo y representantes del Grupo Mayor de Mujeres, que integra a más de 1300 grupos y redes de diversas regiones, reconocemos la importancia y urgencia de esta reunión. Debemos de unir esfuerzos hacia la conservación, sostenibilidad y uso justo y equitativo de los recursos de nuestros océanos. Así mismo, debemos estar atentos para garantizar en todas las decisiones que deriven de esta Conferencia y de los futuros procesos que se desarrollen, se incluyan los temas la sostenibilidad social, económica y ecológica de los océanos.

Específicamente, esta conferencia, debe de brindar un espacio político útil para la discusión de gobernanza marina global, enfoques de manejo costero arrecifal, impactos de minería de profundidad, basura nuclear entre otros.

Con igual importancia se deben discutir y tomar decisiones con relación a los impactos de los acuerdos económicos y de mercado en las pesquerías; el impacto de las pesquerías en aguas de profundidad en las comunidades locales; la justicia; el cumplimiento los derechos de las mujeres y los derechos humanos universales relacionados a los océanos; los derechos de los pueblos indígenas al consentimiento informado previo y la necesidad de proteger los acuerdos ya realizados sobre los principios comunes de sostenibilidad y de una responsabilidad diferenciada.

La humanidad tiene hoy el potencial de reestructurar la forma en la cual se han hecho las cosas. Consideramos, que los retos que enfrentamos en la actualidad no han sido todavía discutidos a profundidad en este plenario. Los temas estructurales enraizados en un mundo inequitativo deben de ser también el centro de esta discusión.

Vemos el mar, los océanos y sus costas como dadores de vida, vida que provee bienestar y riqueza pero, como bien lo dijo ayer el Ministro de Agricultura de Costa Rica (Ministro Arauz), “...tenemos una inmensa riqueza en el mar y una inmensa pobreza en la costa. La riqueza de nuestros océanos no se traduce necesariamente en bienestar a la comunidades costeras...”.

“Unos pocos se llevan la riqueza de los océanos y esto promueve la sobreexplotación de los recursos del mar, tanto por parte de las flotas de pequeña escala como las de gran escala”. Necesitamos asegurar un enfoque fuerte basado en los derechos humanos para la conservación del océano y colocar esto en el centro de nuestra discusión.

Debemos de reconocer los derechos y responsabilidades de la gente del mar y el océano, respetar sus culturas, respetar las voces diversas, y respetar las formas de vida, sin colocar los intereses económicos como nuestro único punto de interés.

Como representantes del Grupo Mayor de mujeres, nosotras reconocemos la importancia de retar las barreras estructurales para el cumplimiento del Objetivo 14 al centro de la Agenda 2030.

Urge nuestra demanda para enfrentar las barreras sistémicas y inequidades estructurales, incluidos el capitalismo neoliberal, los fundamentalismos, el racismo y el patriarcado que causa y exacerba estas inequidades inimaginables. También se requiere discutir temas como el militarismo, la gobernanza de las corporaciones, y su influencia en los procesos multilaterales, el consumo y la producción, las inequidades dentro y entre países y la reducción del espacio para la sociedad civil.

Necesitamos movernos hacia una verdadera democratización y un enfoque basado en derechos humanos para la implementación del objetivo 14, esto necesariamente pasa por reconocer los derechos de las mujeres y de las comunidades de pescadores de pequeña escala (hombre y mujeres) para participar en y tomar responsabilidad para el manejo integrado de las pesquerías de pequeña escala.

Instamos a los honorables delegados, reconociendo la indivisible unión del objetivo 14 a otros objetivos del desarrollo sostenible a:

- Reconocer los derechos humanos y el derecho a un consentimiento libre, previo e informado de las comunidades de Pueblos indígenas, comunidades locales y mujeres en toda su diversidad.
- Asegurar un ambiente sano y los derechos humanos de las mujeres que defienden esta visión.
- Asegurar la seguridad de la autonomía, el fin a la violencia contra la mujer y mejorar el respeto a las mujeres y niñas a sus derechos sexuales.
- Transversalizar la igualdad de género.
- Reconocer la importancia de las pesquerías de pequeña escala asociadas especialmente a formas de gobernanza comunitaria o compartida, seguridad alimentaria y otros beneficios de las zonas costeras.

Vemos todavía poco reconocimiento del trabajo de la mujer hacia la implementación del objetivo 14, pocas acciones afirmativas que puedan balancear la estructura de poder en las principales discusiones relativas a los océanos. Los instamos en el nombre de las futuras generaciones y el “buen vivir” a definir una clara rendición de cuentas y definir los indicadores que nos harán partir hoy con equidad, justicia y diciendo la verdad.

En el caso de mi país, Costa Rica, CoopeSoliDar R.L., organización local a la que pertenezco, hemos adoptado la implementación de las Directrices Voluntarias para la sostenibilidad de las pesquerías de pequeña escala en el contexto de la seguridad alimentaria y la erradicación de la pobreza como un poderoso instrumento para avanzar en temas medulares relativos a los enfoques de derechos humanos en la conservación marina: gobernanza, equidad de género, cambio climático y la búsqueda de mercados más justos entre otros.

Hacemos un llamado a movernos a acciones concretas que recuperen el espíritu del mar para todos y especialmente para aquellas que más lo necesitan.

Gracias por permitir expresar la visión del grupo mayor de mujeres en esta primera y urgente reunión de océanos.

Muchas gracias.